

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 148 (2003)  
**Heft:** 9

**Vereinsnachrichten:** Défense : Société vaudoise des officiers

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# Défense

## SOCIÉTÉ VAUDOISE DES OFFICIERS

Case postale 3906 – 1002 Lausanne

Le rédacteur du « Bulletin des officiers vaudois »: Capitaine Alain Freise  
Ch. Des Osches 7 – 1009 Pully – Tél. (+ 41) 078 613 38 91 E-mail: rms-defense@military.ch

### ÉDITORIAL

## Les citoyens de ce pays ne sont pas des plantes hors sol !

Ainsi donc, après des années de « chasse » aux patriotes, voilà que ce patriotisme, auxquel certains veulent prêter une odeur sulfureuse, semble refaire surface dans les esprits de ce pays; à gauche de l'échiquier politique aussi, c'est dire si l'on vit une période extraordinaire...

■ **Col Denis Froidevaux<sup>1</sup>**



S'il est réjouissant d'observer ce juste retour de ce qui constitue probablement l'une des composantes les plus naturelles qui soit dans l'esprit collectif, il est cependant légitime de douter des motivations réelles à l'origine de ce revirement.

Il fut un temps pas si éloigné où, rares étaient les citoyens qui osaient encore déclarer leur flamme pour notre pays et ses valeurs.

Serait-il passé le temps où le monde intellectuel de ce pays s'extasiait devant le slogan de

l'artiste Ben « La Suisse n'existe pas »? Quelle absurdité!

Serait-il passé le temps où, lorsqu'un citoyen, de surcroît officier, se déclarait patriote, il était immédiatement affublé d'une étiquette de nationaliste, d'esprit obtus, de conservateur, de réactionnaire et j'en passe?

Serait-on sorti de la phase d'hystérie collective révélée par le recours systématique à l'auto-flagellation, qui consiste à renier nos valeurs, à nous considérer comme les profiteurs d'un monde en cours de globalisation?

On peut, hélas, sérieusement en douter.

Alors quoi... ce prétendu phénomène d'émergence du patriotisme ne serait-il que pure récupération politique en vue des élections fédérales de cet automne, récupération démarée il y a de nombreux mois par certains partis de droite qui ont eu la finesse d'analyse d'in-

sérer ces éléments dans leur programme de parti... et qui maintenant fait l'objet d'une tentative d'OPA des partis de gauche?

La réalité est probablement très nuancée, tant les définitions données au patriotisme sont légions.

Chez les uns, on entend un discours pour le moins surprenant, comme par exemple chez certains ténors politiques: «...c'est cette forme de patriotisme que je choisis, celle qui défend la Poste, pas l'armée...» « Il est dangereux de stimuler trop le patriotisme, car cela ferme les frontières et discrimine les étrangers»...

Chez les autres, le discours est tout aussi tranché, un discours basé sur les champs de force et sur le sentiment de supériorité et sur l'exclusion de l'autre, de l'étranger plus particulièrement.

<sup>1</sup> Président de la Société vaudoise des officiers.



Alors quoi, ce pays ne serait-il plus capable d'appliquer cette pensée de Romain Gary «Le patriotisme c'est l'amour des siens. Le nationalisme c'est la haine des autres.»

Simple, beau, clair résumant parfaitement la dimension de ce que devrait être le patriotisme moderne, soit un sentiment d'appartenance à une collectivité, à un pays qui privilégie l'ouverture, la tolérance et le respect d'autrui, qui s'engage au profit de cette dimension d'intérêt général si souvent bafouée et négligée.

Alors cet automne, lorsqu'il sera l'heure de glisser son bulletin dans l'urne, il serait de

bon aloi de jauger aussi les candidats de tous bords politiques à l'aune de ce qu'ils ont démontré en terme de patriotisme. Si l'on s'attache à appliquer des critères objectifs, notre choix, toutes mouvances politiques confondues, va considérablement se restreindre.

En réalité là n'est pas l'important. Ce qui, à mes yeux, est fondamental c'est de préparer les générations futures à aimer leur pays, à l'aimer raisonnablement avec distance, avec un regard critique, mais aussi à l'aimer avec passion et à s'engager pour son avenir et son équilibre, bref à cultiver un patriotisme basé sur l'ouverture,

la tolérance et le respect de l'autre.

Nous avons devant nous un formidable défi de société, qui ne relève pas uniquement de la responsabilité de la classe politique mais qui nous concerne toutes et tous, citoyens, milieux économiques, associatifs, culturels et j'en passe.

Apprenons à aimer notre pays pour encore mieux comprendre et tolérer celui de l'autre.

Véritable programme de société qui est autrement plus ambitieux qu'un programme politique... qu'on se le dise !

D. F.

## Tir Intergroupements SVO 2003

Le concours annuel de tir au pistolet des officiers vaudois s'est déroulé à Vernand les 13 et 14 juin. Organisée, cette année, par la Section de tir au pistolet du Groupement de Lausanne, la manifestation a réuni un peu moins de 50 tireurs, en léger recul par rapport aux éditions précédentes.

---

■ **Lt-col EMG**  
**Philippe Masson**

---

Honorables résultats tout de même, qui prouve que les fidèles de l'arme de poing et de la rencontre amicale se rassemblent toujours. Depuis plus de dix ans en effet, n'en déplaise aux partisans de la théorie du «Tout fout le camp», la participation reste stable au Tir Intergroupements SVO. Ce phénomène anachronique mérite que l'on s'y intéresse, notamment dans le cadre des réflexions sur les futures activités de notre

Société. Et si le caractère détendu mais symbolique de cette rencontre servait de manière systématique à l'intégration de nos jeunes officiers ?

Sur le fond, c'est la Broye (690 points) qui, une nouvelle fois, emporte le classement Intergroupements dans la composition suivante: plt Gavin (145 points), cap Suter (142), plt Pidoux (140), maj EMG Vernez (138), cap Chapatte (125). Le classement individuel est remporté avec panache par le cap Favre du Groupement de La Vallée (119), suivi du plt

Vuadens (Vevey, 118) et du maj Guggisberg (Lausanne, 118). Le même maj Guggisberg remporte la couronne de Roi du tir (264 points, à l'addition des passes Intergroupements et des deux premières passes individuelles), escorté de ses dauphins, le plt Fardel (263) et le plt Gavin (263).

Le Comité SVO ainsi que tous les tireurs remercient l'équipe emmenée par le maj Philippe Lang, de même que les épouses et les sponsors qui ont assuré (!) l'organisation du concours annuel SVO.



## Résultats des groupements

Rang	Groupement	Total des points
1.	Broye	690
2.	Lausanne I	718
3.	Lausanne II	667
4.	Vevey	665
5.	La Vallée	663
6.	Gros-de-Vaud	634
7.	Morges	510

## Résultats individuels

Rang	Groupement	Grade, Nom, Prénom	Total
1.	La Vallée	Cap Favre Jämes	119
2.	Vevey	Plt Vuadens Marc	118
3.	Lausanne	Maj Guggisberg Etienne	118
4.	Broye	Cap Suter Jean-Claude	118
5.	Broye	Plt Gavin Claude	118
6.	La Vallée	Sgt Piguet André	118
7.	Lausanne	Lt-col Grisoni René	117
8.	La Vallée	Cap Neuenschwander Rodolphe	116
9.	Morges	Lt-col EMG Masson Philippe	116
10.	Montreux-Aigle-Pays d'Enhaut	Lt-col Melikian Ruben	115
11.	Broye	Plt Pidoux Claude	115
12.	Lausanne	Plt Fardel Michel	115
13.	Gros-de-Vaud	Lt Laperrière Lucien	115
14.	Gros-de-Vaud	Cap Cornu Vincent	114
15.	La Vallée	Sgt Golay Jean-Pierre	114
16.	Broye	Maj EMG Vernez Gérald	114
17.	Lausanne	Plt Meylan Freddy	113
18.	Lausanne	Maj Lang Philippe	113
19.	Morges	Maj Desarzens Philippe	112
20.	Lausanne	Cap Hurlimann Guy	112
21.	Montreux-Aigle-Pays d'Enhaut	Lt-col Haenni Werner	112
22.	Gros-de-Vaud	Cap Thenthorey Jean-Daniel	111
23.	Lausanne	Maj Molliet Ernest	110
24.	Vevey	Cap Gagg Christian	110
25.	Lausanne	Plt Schneider Tobias	107
26.	Lausanne	Plt Schneider Adrian	106
27.	Lausanne	Lt Schneider Simon	105
28.	Broye	Cap Chapatte Xavier	104
29.	Lausanne	Cap Wehrli Henri	103
30.	Montreux-Aigle-Pays d'Enhaut	Plt Glutz Frédéric	99

# AGENDA SSO-SVO

Septembre 2003



## Groupement de Lausanne

**Attention! changement de date:** la conférence du col Aepli sur le G8, annoncée pour le mardi 4 novembre 2003, aura lieu le **mercredi 5 novembre 2003 à Moudon**. Animeront cette conférence: le div Fellay, cdt div ter 1 et le col Aepli. Cette conférence est organisée conjointement par le Groupement de Lausanne et celui de la Broye.

**Mardi 4 novembre 2003**, 19 h 00, Bâtiment administratif de la Pontaise (BAP), conférence du col Aepli sur le thème: «G8: ombres, lumières, enseignements».

**Vendredi 23 janvier 2004**, dès 18 h 30: Commémoration de l'Indépendance vaudoise, Palais de Rumine à Lausanne.

Pour de plus amples informations, prière de contacter la présidente du Groupement: major Dominique Koeppel, 021 652 88 58, e-mail: reconet@bluewin.ch

**Samedi 31 janvier 2004:** assemblée générale SVO à Yverdon.

## Programme de la section cavaliers du Groupement de Lausanne:

**Jusqu'au 30 septembre:** par groupe et sous la conduite des chefs de classe, sortie de 2 heures, chaque soir, dans les bois du Jorat, sauf samedis et

dimanches. Inscriptions directement au Manège du Châlet-à-Gobet, au 021 784 14 34.

## Gros-de-Vaud

Les **17 septembre, 12 novembre** à 18 h 30: Stamms à l'Hôtel-de-Ville d'Echallens.

## CENTRE D'HISTOIRE ET DE PROSPECTIVE MILITAIRES

### Programme du 2<sup>e</sup> semestre

**Cours N° 5:** 4 septembre à 18 h 30; 1. Le mouvement hussite; 2. Le changement de doctrine de défense des armées tchèque et slovaque après la chute du mur: comparaison (Thomas TICHY)

**Cours N° 6:** 2 octobre à 18 h 30; Les mercenaires suisses (Robert EYER)

**Cours N° 7:** 23 octobre à 18 h 30; La Grande-Bretagne face à la guerre des Boers (1899-1902): un lion aux pieds d'agile? (Sébastien RIAL)

**Cours N° 8:** 6 novembre à 18 h 30; Mission de maintien de la paix en Erythrée: expérience vécue (lt col Jean-Paul RYCHENER, représentant du CICHD à Genève)

**Cours N° 9:** 27 novembre à 18 h 30; Le désastre militaire, de 1798 à Iraqi Freedom (cap Pierre STREIT, adjoint au directeur scientifique du CHPM).

**Saint-Nicolas:** 6 décembre 2003, à 18 h 00

**Symposium 2004:** Armée et technologie du 16 au 20 mars 2004

Sauf avis contraire, les cours d'histoire et la Saint-Nicolas ont lieu au Pavillon Général Guisan à Pully. Adresse électronique: chpm-pully@bluewin.ch